



**03 DE SEPTIEMBRE, 2024  
PRIMERAS PLANAS**



Paran la Corte



Fraudes a usuarios de la banca rompen récord



Se extiende el paro judicial; trabajadores de la Corte se suman



Impugnaré Rojo de la Vega anulación ante la sala regional del TEPJF



Ponen pausa a juicio contra juzgadores



También trabajadores de la Corte se suman al paro contra la reforma



Brugada, en busca de que toda la ciudad conozca lo que se hizo en Iztapalapa



Trabajadores de la SCJN se van a paro



Incertidumbre política causa mayor riesgo para el país



Generación de empleo cierra el primer semestre con saldo negativo



Inicia aprobación de reforma sin resolver dudas de costos, boletas, tiempos...



Chocan estrategias por reforma al PJ



Empleados de la Corte se suman a paro



Sin marcha atrás, prevén aprobar hoy la reforma



Adiós COFECE, ¿bienvenidos monopolios?



Menos de un tercio de los trabajadores de Corte vota sumarse a paro



Políticos, entre la regulación censura y la guerra contra Elon Musk



Sánchez Cordero no coincide con suspensión otorgada por jueces a reforma judicial



Comienza la reforma de Estado de AMLO que borra la de Salinas



EL CONTENIDO PERIODÍSTICO QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL

## INFORMACIÓN

### EDUCACIÓN SUPERIOR

- **Exigen estudiantes dialogo al Congreso (Reforma, p. 4)**
- **Instan a buscar nueva estrategia de seguridad (Excélsior, p. 17)**
- **Miedo y autoritarismo, las marcas que dejó Conahcyt en los CPIs (La Crónica, p. 23)**

### SECTOR EDUCATIVO

- **Desatienden infraestructura en las escuelas (La Jornada, p. 13)**
- **Ven necesario valorar la extinción de Mejoredu (El Universal, p. 8)**
- **Desconocen 30 millones de padres avances de sus hijos (El Universal, p. 11)**
- **Lluvias provocan ausentismo escolar (El Sol de México, p. 8)**
- **Aumenta violencia sexual organizada en preescolares (La Razón, p. 14)**
- **AMLO omite educación en último informe: ONG (24 Horas, p. 6)**

### NORMALES

- **Capturan a ex agente por caso Ayotzinapa (Reforma, p. 3)**
- **Gobierno ofrece recompensa por datos de los 43 (La Razón, p. 12)**

### INTERNACIONAL

- **Milei ordena un cerco policiaco a la Universidad de Madres de Plaza de Mayo (La Jornada, p. 24)**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/09/2024	1	4

# Exigen estudiantes diálogo al Congreso

Piden a legisladores valorar cinco puntos específicos sobre cambios al PJF

ANA GABRIELA REZC  
Y MARTHA MARTÍNEZ

Estudiantes del movimiento en defensa del Poder Judicial exigieron ayer a las autoridades, en especial al morenista Ricardo Monreal, presidente de la Junta de Coordinación Política en la Cámara de Diputados, abrir espacios de diálogo con los jóvenes.

Y es que aunque Monreal les prometió que serían recibidos por una comitiva de legisladores, conformada por Olga Sánchez Cordero, Alfonso Ramírez Cuéllar, Leonel Goday, Mariana Benítez y Julio César Moreno, ninguno de ellos se presentó.

“Aquí estamos la comitiva del movimiento que vino, todavía no nos reciben aquí en la Cámara de Diputados. Quieren que nos sellen un papel (...) no vamos a permitir eso y vamos a esperar hasta que nos reciba un diputado”, dijo José Mario de la Garza, egresado de la ELD y uno de los coordinadores de la movilización.

Los estudiantes llegaron alrededor de las 14:00 horas al palacio legislativo de San Lázaro, en la Ciudad de México, con 768 peticiones que recolectaron durante la marcha del pasado domingo.

“Nos gustaría que nos atendieran, la verdad, que se abrieran al diálogo, que nos escucharan y que nos recibieran en el Congreso”, dijo en entrevista Luis Figueroa, alumno de Derecho de la UNAM.

“Les pedimos que escuchan a los estudiantes, escuchan a los alumnos de la Facultad de Derecho, que es donde él (Monreal) da clases, y que por favor nos abra las puertas porque queremos ser escuchados (...) y también hacer propuestas sobre cómo se puede mejorar esta reforma judicial”.

Los estudiantes fueron recibidos por los panistas



LA MARCHA



**JOSÉ MARIO DE LA GARZA MARTINS y JESÚS MIGUEL VARGAS TALAMANTES** señalamos el siguiente correo electrónico para recibir todo tipo de notificación: [defensajvenilpjj@gmail.com](mailto:defensajvenilpjj@gmail.com). Ahora bien, como miembros del movimiento, “**Estudiantes y Jóvenes en Defensa del Poder Judicial**”, con fundamento en el artículo 8 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, venimos a presentar los 768 documentos de derecho de petición, mismos que fueron recolectados durante la movilización masiva de la marcha del pasado 1 de septiembre de 2024.

■ Universitarios permanecieron por horas afuera del palacio legislativo de San Lázaro, en la Ciudad de México, en espera de poder entregar 768 peticiones sobre la reforma a Morena.

Margarita Zavala, Paulina Rubio y Kenia López, que los invitaron a asistir a la sesión de hoy.

“Nos recibieron diputados del PAN, pero no han salido otras fuerzas políticas. Seguiremos aquí hasta que nos reciban todos”, afirmó Mateo Santos, alumno de la UP.

José Mario de la Garza, estudiante de la Escuela Libre de Derecho, indicó que buscan que los legisladores de la 4T les expliquen cinco puntos específicos de la re-

forma propuesta por el Presidente Andrés Manuel López Obrador.

Entre ellos, señaló, cómo garantiza la no regresividad de los derechos humanos y el respeto de los derechos adquiridos, cómo el modelo de elección popular de personas juzgadoras respetaría las garantías objetivas de nombramiento con respecto a los principios de carrera judicial y cómo la elección popular sería inclusiva y no selectiva y de libre preselección y sin filtros políticos y partidistas.

Los jóvenes rechazaron que existiera un parlamento abierto en torno a la reforma judicial que impulsa Morena y sus aliados, porque los jóvenes y las universidades no fueron convocados.

Actualmente, Monreal es catedrático en la División de Estudios de Posgrado de la UNAM, por lo que la semana pasada, un alumno de posgrado solicitó su destitución, al argumentar que su cátedra no cumple con los estándares de profesionalismo de la universidad.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/09/2024	1	17

ANUNCIAN SEMINARIO

# Instan a buscar nueva estrategia de seguridad

POR DAVID VICENTEÑO  
david.vicenteno@gimm.com.mx

Las estrategias de seguridad pública se deben revisar ante las cifras mensuales de homicidios y otros delitos, afirmó el investigador Javier Oliva, coordinador del Seminario Universitario de Estudios sobre Democracia, Defensa, Dimensiones de la Seguridad e Inteligencia (SUEDDSI).

“Estaba leyendo que, con datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP), en agosto tuvimos 69 homicidios diarios, en promedio, eso se tiene que revisar porque esa ruta no se debe seguir”.

La Facultad de Ciencias Políticas y Sociales (FCPyS), de la UNAM, realizará del 5 de septiembre al 3 de octubre del presente año, el ciclo de mesas Dimensiones de la Seguridad, como parte de ese seminario.



Foto: Especial

Las sesiones de la mesa Dimensiones de la Seguridad se podrán seguir a través de YouTube, en la página del SUEDDSI\_UNAM.

Oliva Posada, especialista en temas seguridad y defensa nacional, explicó que, con la participación de investigadores y funcionarios encargados de seguridad pública, se buscarán alternativas para atender esas tareas en la administración federal que iniciará el próximo 1 de octubre.

“Se trata de analizar en dónde estamos y hacia a dónde podemos ir. Ese sería el objetivo, aportaciones desde la UNAM, al inicio del sexenio para ajustar y corregir lo necesario.

“Mientras asesinen en el país a diez mujeres al día por razones de género, la democracia es un procedimiento,

pero no es un estilo de vida”.

El ciclo de mesas arrancará el 5 de septiembre con el tema Seguridad Ciudadana; el 12 del mismo mes, Pablo Vázquez, secretario de Seguridad Ciudadana de la CDMX, y José Luis Urióstegui, alcalde de Cuernavaca, Morelos, hablarán de la seguridad pública.

La mesa 3 abordará el tema Seguridad Interior y la mesa 4 será sobre Seguridad Nacional y para el 3 de octubre, ya con Claudia Sheinbaum como Presidenta, se abordará el tema Relaciones Civiles-Militares.

“La última mesa ya es el 3 de octubre, por lo cual ya estarán en funciones los nuevos secretarios de la Defensa y Marina, e incluso para la mesa anterior ya deberían estar nombrados. La idea es revisar los conceptos, pero también los planes y políticas del sexenio”, dijo Oliva Posada.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/09/2024	1	23

# Miedo y autoritarismo, las marcas que dejó Conahcyt en los CPIs



José Romero Tellaache, Elena Álvarez-Buylla y Alejandro Díaz, quienes nunca pudieron validar la elección legítima del primero al frente del CIDE.

Destituciones injustificadas, amedrentamiento e imposición, fueron constantes a lo largo de este sexenio en los Centros Públicos de Investigación

## Adiós al Cona(h)cyt

**Isaac Torres Cruz**  
@HuitzilacSoryu

En este sexenio, la relación del Consejo Nacional de (Humanidades) Ciencia y Tecnología (Conahcyt) con los Centros Públicos de Investigación (CPIs) fue vertical y jerárquica. A lo largo de estos seis años, los también conocidos como Centros Conacyt han recibido línea directa desde las oficinas de Insurgentes sur.

Desde muy temprano y a lo largo del sexenio Conacyt con H de "humanidades" presionó la renuncia de directores de institutos e impuso el de académicos "cómodos" para la institución; uno de los casos más emblemáticos de esta imposición fue en el CIDE. Investigadores de estas instituciones fueron de los principales afectados por la Ley General de Ciencia y fueron cautos ante sus comentarios públicos, debido a temor a represalias.

"Crónica" suma a su recopilación de fin de sexenio y fin del Cona(h)cyt esta relación desigual entre autoridad e investiga-

dores. El fin de la institución que existió por poco más de medio siglo concluye su relación con los CPIs entre la imposición, el miedo y el autoritarismo.

El sexenio de Conahcyt finaliza con el emblemático nombramiento de José Romero Tellaache como investigador emérito del SNI, el nivel máximo de reconocimiento para los académicos miembros del sistema. Aunque hay opiniones divergentes sobre la calidad de los nombramientos en un sistema que ha crecido a costa de recursos del programa de becas y que generará un costo insostenible en algún momento, el reconocimiento de Tellaache genera aversión entre comunidades académicas debido a sus plagios académicos y la crisis que provocó su dirección ilegal impuesta en el Centro de Investigación y Docencia Económica (CIDE), uno de los CPIs.

### VENGANZA "TRANSGENICA"

Desde muy temprano y a lo largo del sexenio Conacyt presionó la renuncia de Beatriz Xoconostle –con quien Álvarez-Buylla tenían un abierto desencuentro debido a su postura respecto a los transgénicos– en el Centro de Investigación Científica de Yucatán (CICY). Entre las pocas entrevistas que dio Xoconostle, dijo a Televisa que Álvarez-Buylla pidió su renuncia, ya que era "sujeto de investigación" por parte de la Secretaría de la Función Pública (SFP), aunque no le dijo de lo que se le acusaba.

A Yucatán acudió Alejandro Díaz, director adjunto de la Unidad de Articulación Sectorial y Regional, operador esencial de Álvarez-Buylla en este tipo de ac-

### Todo el control

#### Lealtad a Álvarez-Buylla

Ya con las direcciones de los CPIs a modo y bajo su control, Conahcyt utilizó su institucionalidad para validar sus posiciones políticas e ideológicas. Tal fue el caso de la carta de apoyo que emitieron sus directores (as) a la Ley General de Ciencia, en el marco de su discusión, en tanto que grupos de académicos de estos centros –que se expusieron públicamente a través de su firma– mostraron su preocupación. Esos mismos directores acudieron a los exiguos y simulados parlamentos abiertos en la Cámara de Diputados para apoyar la legislación, misma que acumuló amparos de los propios investigadores de los CPIs –principalmente– en todo el país, sumaron alrededor de 400 científicos tan sólo por la organización Uniendo Caminos, como reportó "Crónica" en 2023.

ciones, para hablar con la comunidad del centro de investigación. La televisora difundió un audio donde se escucha a Díaz citar a la directora de Conacyt: "para que se facilite la investigación lo mejor sería que tú pensaras en retirarte para que pudiera la Función Pública realizar su labor".

Otro caso fue el de Leopoldo Altamirano, ex director del Instituto de Astrofísica Óptica y Electrónica (INAOE), quien también renunció ante una batería de denuncias provenientes de nuevo de SFP, ninguna procedió, pero fue suficiente para sacarlo tempranamente de la dirección de uno de los CPIs más antiguos y anterior al mismo Conacyt.

"Hoy le informé de las denuncias en su contra en la SFP y le pedí que si tenían sustento se retirara del cargo. Su renuncia parece confirmar la veracidad de las denuncias", escribió Álvarez-Buylla en Twitter.

Por su parte, Sergio López-Ayllón, ex director del CIDE, renunció prematuramente a su cargo en 2021. No se hizo público el detalle de esa renuncia, lo cierto es que un par de años después Álvarez-Buylla lo acusaría –sin dar pruebas públicamente– desde la mañanera en Palacio Nacional de encabezar una red de complicidad y triangulación para el desvío de recursos de universidades e instituciones de educación e investigación a empresas trasnacionales. En ésta lanzó acusaciones a miembros de la UNAM, INE, ProCienciaMx y al INAI –entre otros–; el instituto autónomo solicitó, posteriormente, a la funcionaria que comprobar sus dichos. Una solicitud de transparencia evidenció que las acusaciones no tenían fundamento y que, en pocas palabras, Álvarez-Buylla había mentido desde Palacio Nacional.

La salida de López-Ayllón dio paso al caos en el CIDE, y uno de los varios momentos de mayor ignominia en la gerencia de Conacyt, con la elección de Romero Tellaache –proveniente de El Colmex y recomendado de Lorenzo Meyer. La legitimidad de dicha elección fue incapaz de validarse y esto provocó una movilización estudiantil y de la comunidad del CIDE sin precedente que, sin embargo, no fue suficiente para evitar su desmantelamiento.

Pero hay otros ejemplos que no llegaron a tanto, pasaron desapercibidos, pero fue parte de la estrategia para establecer en las direcciones de los CPIs académicos leales a Cona(h)cyt. Así, Álvarez-Buylla no ratificó a Jestis González Hernández en el CIDESI, a Juan Méndez Nonell en el CIAD, a Inocencio Higuera Cía para en el CIATEJ o Miguel Rubio Godoy en el INECOL, en este último caso fue sustituido por Armand Contreras, quien resultó de la antipatía general en el instituto.

**El sexenio de Conahcyt finaliza con el emblemático nombramiento de José Romero Tellaache como investigador emérito del SNI**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/09/2024	1	12

## Desatienden infraestructura en las escuelas

Lilian Hernández Osorio

La infraestructura en las escuelas de educación básica y media superior prácticamente no ha mejorado en los últimos seis años. Dos de cada 10 planteles siguen sin algún servicio básico como agua potable, electricidad, baños o lavabo de manos, revela el sexto Informe de Gobierno.

Las cifras de las escuelas con acceso a servicios básicos entre 2018 y 2023 no han tenido variaciones, por lo que carecen de las condiciones indispensables para el aprovechamiento académico de los alumnos de preescolar, primaria y secundaria.

Si bien 82 por ciento de los planteles cuentan con acceso a los servicios básicos, el resto carece de alguno de éstos, lo cual interfiere en su aprendizaje y permanencia en la escuela.

De acuerdo con el documento del gobierno federal, el cuarto objetivo del Programa Sectorial de Educación 2020-2024 establece como meta del bienestar generar entornos favorables para el proceso de enseñanza-aprendizaje en los diferentes tipos, niveles y modalidades del sistema educativo nacional.

Sin embargo, los datos muestran que no hubo cambios. En 2018, 20.7 por ciento de los planteles no tenía acceso a uno de estos servicios; en 2019, bajó 19.3 por ciento, pero, en 2020, volvió a subir a 20.9 por ciento; mientras en 2021 la cifra de escuelas sin algún servicio básico pasó a 18.6 por ciento, con una ligera mejora, al bajar a 17.6 por ciento en el ciclo escolar 2022 y mantenerse casi igual para el año escolar 2023, en el que 17.4 por ciento de los planteles de educación básica carece de uno de estos servicios.

En el desglose por servicio, los mayores rezagos se ubican en la falta de lavamanos, pero sobre todo en las adecuaciones para tener instalaciones funcionales para personas con discapacidad. En este rubro sí es muy bajo el porcentaje de planteles que cuentan con estos cambios, pues sólo 28.4 por ciento cumplen con este requisito, es decir que casi siete de cada 10 escuelas de educación básica carecen de barandales, rampas, baños y otras adecuaciones para que niños con alguna situación de discapacidad puedan asistir a la escuela.

En el caso de las escuelas de bachillerato que pertenecen a la SEP, una de cada cuatro en promedio no tiene agua potable, lo cual complica su estancia, debido a que son más vulnerables a infecciones por no contar con este servicio.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/09/2024	1	12

De hecho, cerca de 20 por ciento de los planteles de educación media superior no tienen lavabo de manos, 14 por ciento no cuenta con baños y más de 60 por ciento no tiene instalaciones para personas con discapacidad.

De acuerdo con el Fondo de Naciones Unidas para la Infancia (Unicef), los alumnos tienen derecho a vivir en un entorno seguro, limpio, con acceso a agua potable y servicios adecuados de higiene y saneamiento, por lo que las escuelas deben asegurar este derecho humano para garantizar un mínimo desarrollo de la población estudiantil.

Cuando las escuelas no cuentan con estos servicios hay un aumento de enfermedades gastrointestinales y diarrea, lo cual provoca que los niños falten a clases y, por ende, el rendimiento académico se ve afectado.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/09/2024	1	8

# Ven necesario valorar la extinción de Mejoredu

El instituto evalúa el nivel de educación; se debe fortalecer y no anularlo, indica comisionada titular

**MARÍA CABADAS**  
—nacion@eluniversal.com.mx

La comisionada presidenta de la Junta Directiva de la Comisión Nacional para la Mejora Continua de la Educación (Mejoredu), Silvia Valle Tépatl, dijo que frente a la iniciativa de reforma que plantea la extinción de esta institución, es necesario realizar una revisión de su estructura y funciones para fortalecer e impulsar su operación y alcance.

“Estamos preocupados por esa situación, por lo que pedimos establecer un diálogo, con esa soberanía, sobre este asunto que se considera de suma importancia para el ejercicio pleno del derecho a la educación de todas y todos los habitantes de este país”, dijo.

En un mensaje a la opinión pública, dijo que este organismo no duplica las funciones que corresponden de manera exclusiva a la Secretaría de Educación Pública, a las autoridades educativas en las entidades federativas y en la Ciudad de México.



Mejoredu destacó la necesidad de una política educativa a favor de los estudiantes y confió en que lo hará la próxima administración con la presidenta electa, Claudia Sheinbaum.

Destacó la necesidad de poner en diálogo la política educativa actual con la propuesta de política educativa entrante para estimar el papel del Sistema Nacional de Mejora Continua de la Educación, en la transición que está por venir, dado que la presidenta electa, Claudia Sheinbaum, ha señalado la continuidad de los principios y objetivos

educativos del actual periodo gubernamental, así como un renovado impulso de la educación humanista y científica que abone a la transformación social desde el ejercicio pleno del derecho a la educación.

La comisionada presidenta de Mejoredu recordó la capacidad técnica, profesional y especializada con la que cuenta este organismo para

impulsar el cambio educativo en beneficio de todas y todos los mexicanos; la relevancia de fortalecer el carácter vinculante que establece la reforma educativa de 2019; la necesidad de valorar la producción de la Comisión a la luz de la continuidad de la Nueva Escuela Mexicana (NEM) y los desafíos de mejora en el Sistema Educativo Nacional (SEN).

“Mejoredu ha acumulado saberes técnicos y especializados que contribuyen a la definición, seguimiento y revisión de un horizonte de mejora desde el que se garantiza el ejercicio pleno del derecho a la educación de todas y todos, los cuales pueden ser la base para la continuidad del proyecto educativo del próximo periodo de gobierno 2024-2030”, manifestó.

Enfatizó que los principios que orientan el trabajo de este organismo y los productos hasta ahora desarrollados ofrecen datos cualitativos y cuantitativos para la toma de decisiones.

Precisó que en la corta existencia de este organismo, sus 568 trabajadoras y trabajadores han desarrollado distintos proyectos que han contribuido a la política educativa nacional, al pleno cumplimiento del derecho a la educación, a la revalorización del magisterio, entre otros. ●

**SILVIA VALLE TÉPATL**  
Comisionada presidenta de Mejoredu

“Estamos preocupados por esa situación [de la extinción de Mejoredu], por lo que pedimos establecer un diálogo, con esa soberanía, que se considera de suma importancia”

“Mejoredu ha acumulado saberes técnicos y especializados que contribuyen a la definición, seguimiento y revisión de un horizonte de mejora desde el que se garantiza el ejercicio pleno del derecho a la educación de todas y todos”



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/09/2024	1	11

# Desconocen 30 millones de padres avances de sus hijos

Mexicanos Primero cuestiona que en el último Informe de Gobierno **no se aborda el progreso en materia educativa**

**MARÍA CABADAS**

—nacion@eluniversal.com.mx

Madres y padres de familia de 30 millones de estudiantes que cursan educación primaria, secundaria o media superior, desconocen qué aprendizajes lograron sus hijos en los últimos seis años, o si los mejoraron para poder seguir aprendiendo en el futuro, señaló el organismo civil Mexicanos Primero, que lidera Patricia Vázquez del Mercado.

“Es indispensable que el nuevo gobierno aborde los desafíos de la educación con eficacia para garantizar que el sistema educativo responda a las necesidades de los estudiantes de educación básica y media superior, a quienes el Estado está obligado a garantizar su derecho a la educación que se ejerce cuando las niñas, niños y adolescentes, aprenden y participan en la escuela”, subrayó.

En el último Informe de Gobierno, el presidente Andrés Manuel López Obrador no aborda cómo recibió los aprendizajes de las niñas, niños, adolescentes y jóvenes, y qué mejoró o cuáles son los retos que están pendientes para garantizar una educación de excelencia, señala la organización en un comunicado.

Expresó que el Informe 2024 no hace referencia a la evaluación y al aprendizaje de las niñas, niños y adolescentes, no da ci-

## MEXICANOS PRIMERO

**“Indispensable, que el nuevo gobierno aborde los desafíos de la educación con eficacia para garantizar que el sistema educativo responda a las necesidades de los estudiantes”**

fras ni datos al respecto, por lo que es imposible saber si el gobierno federal promovió “el máximo logro de aprendizaje de los educandos”, es decir, si cumplió con su derecho a aprender.

El único dato con el que se cuenta para conocer qué saben y qué pueden hacer los estudiantes de 15 años, al concluir la educación secundaria, y que no se menciona en el 6 Informe de Gobierno, son los resultados de la prueba PISA 2022 de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE).

Los resultados de PISA 2022 que se dieron a conocer en diciembre pasado muestran que uno de cada dos estudiantes de 15 años en México, no comprende lo que lee, y dos de cada

tres no pueden resolver operaciones matemáticas simples.

Tampoco dio a conocer qué hizo el gobierno federal, a través de la Secretaría de Educación Pública, y en coordinación con los 32 sistemas educativos estatales, para recuperar los aprendizajes perdidos durante la pandemia por Covid-19, pues de acuerdo con el Banco Mundial la suspensión de actividades presenciales en las escuelas se calcula en 18 meses, mismo periodo en que los centros escolares estuvieron cerrados.

Para la ONG, el Informe de Gobierno pone el acento en la infraestructura de las escuelas, las becas, otros apoyos económicos y ciertos aspectos de calidad, pero no hace mención alguna al aprendizaje como el núcleo del derecho a la educación, ni en los resultados de la Nueva Escuela Mexicana.

En cuanto a la inversión en infraestructura educativa, en el Informe se destaca que el Programa La Escuela es Nuestra, benefició a 60 mil 27 comunidades escolares de vulnerabilidad muy alta y alta, 4 mil 732 ubicadas en localidades que forman parte de Planes de Justicia y Desarrollo Integral, 36 mil 609 en localidades con alto porcentaje de población indígena y/o afromexicana, 25 mil 931 del CONAFE y mil 369 de los Centros de Atención Múltiple. ●



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/09/2024	1	8

ACAPULCO

# Lluvias provocan ausentismo escolar

HEIDI NIEVES  
El Sol de Acapulco

**Alumnos de educación básica no van a la escuela como medida preventiva**

**A**CAPULCO. El 30 por ciento de los estudiantes de escuelas de nivel básico en Acapulco no asistieron a clases ayer por las intensas lluvias registradas a causa del desplazamiento de la onda tropical número 20 sobre el oriente, centro y sur del país.

Autoridades educativas reportaron que en los accesos a los planteles escolares se observó una disminución en la llegada de estudiantes debido a que sus padres prefirieron no llevarlos como medida de prevención ante el temporal.

La profesora Dulce Pacheco, de la escuela primaria Antonio Abarca Memije, ubicada en la colonia Adolfo López Mateos, comentó a **El Sol de Acapulco** que en la mayoría de las ocasiones cuando amanece con lluvia o muy nublado los padres de familia no llevan a sus hijos a las escuelas por temor a que puedan tener un accidente.

"No llegan todos los niños a las clases



HEIDI NIEVES / EL SOL DE ACAPULCO

**Algunos padres** de familia deciden no llevar a sus hijos a la escuela para evitar accidentes

sólo alrededor del 70 por ciento, ya que algunos papás deciden no llevarlos para evitar algún incidente, pues ha pasado que se han resbalado al caminar por los pasillos mojados", señaló la maestra.

Dulce Pacheco detalló que cuando la precipitación pluvial persiste durante

las horas escolares o si llueve previo a la hora de recreo, los alumnos permanecen en sus salones, pues a pesar de que el personal de intendencia realiza las labores del retiro del agua "prefieren prevenir" accidentes.

En tanto, el padre de familia Mario

Manzanarez externó que desde el paso del huracán Otis en octubre de 2023, sus hijos Miranda de 8 años y Mariano de 10, tienen temor ante la presencia de lluvias fuertes con vientos y sobre todo cuando están acompañadas de rayos.

"Prefiero no llevarlos, desafortunadamente mis hijos vivieron el huracán con mucha angustia, ya que vieron cómo eran arrancadas las ventanas con los fuertes vientos y cómo el agua se nos metía. Con un día que falten no pasa nada, además está primero su integridad", aseguró.

Aunque la Secretaría de Educación Guerrero no emitió un comunicado para suspender clases, autoridades de Protección Civil estatal y municipal, informaron que de acuerdo con el pronóstico de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), las lluvias continuarán en el puerto de Acapulco.

Mientras que en Chiapas, autoridades de Protección Civil reportaron más de 50 viviendas inundadas, cuyos niveles de agua alcanzaron los 70 centímetros; derrumbes sobre tramos carreteros; árboles caídos y servicio de energía eléctrica intermitente; por las fuertes lluvias registradas en los municipios de San Cristóbal de Las Casas, Comitán y Yajalón.

Las autoridades mantienen un monitoreo pues se prevén precipitaciones muy fuertes en las regiones Soconusco, Sierra Mariscal y Altos Tzotzil Tzeltal. Con información de Jhonatan González /El Heraldo de Chiapas

## EN CHIAPAS

**PROTECCIÓN CIVIL** reportó más de 50 viviendas inundadas, derrumbes en carreteras y árboles caídos



# La Razón

razon.com.mx

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/09/2024	1	14

Por Claudia Arellano  
claudia.arellano@razon.com.mx

Pasa de 18 a 27 casos en últimos 3 años

# Aumenta violencia sexual organizada en preescolares

Los casos de explotación sexual infantil organizada en escuelas de nivel preescolar no se han erradicado, sino que, al contrario, en los últimos tres años se sumaron nueve a los 18 documentados en 2021.

A tres años de la publicación del informe *Es un secreto. La explotación sexual infantil en escuelas*, que documenta casos de violencia sexual organizada, dejó ver que este fenómeno está presente en 27 escuelas públicas y privadas de 12 estados de la República, cuando en el 2021 se tuvieron casos documentados en 18 escuelas de 7 entidades del país.

ONG SEÑALA que de 2021 a 2023 se han registrado agresiones en 12 estados de la República; expertos advierten que los menores vulnerados pueden presentar retraso en su desarrollo

**EL DATO**

**EL SECRETARIADO** Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública reporta que, hasta julio de 2024, se registraron 20 mil 727 casos de abuso sexual en el país.

La Oficina de Defensoría de los Derechos de la Infancia (ODI) presentó una actualización de sus investigaciones, donde realiza un análisis de las acciones que han tomado las autoridades a partir de las sentencias de casos litigados por la propia ODI.

Tres años después, su informe advirtió que no se ha esclarecido cómo es que delincuentes se infiltran en las escuelas haciéndose pasar por maestros, directores del plantel o personal de intendencia.

Y tampoco ha cambiado una sola política de la Secretaría de Educación Pública (SEP) para hacerle frente a este flagelo, no hay mayor transparencia en las escuelas y no hay avances en la investigación de posibles conexiones entre los casos.

“Se trata de casos aparentemente inconexos pero que llaman la atención por coincidencias en el tipo de violencia que describen los niños y niñas. En todos los casos, pequeños de entre 3 y 5 años describen agresiones sexuales graves e inusuales que toman lugar en preescolares públicos y privados.

Narran que las agresiones sexuales son cometidas por varios adultos de manera conjunta. Coincide que varios niños y niñas son agredidos de manera grupal, incluso obligándoles a lastimarse entre sí. En múltiples casos, los niños y niñas refieren la presencia de cámaras y el uso de disfraces, algunos describen ingerir algo que les da sueño o la presencia de otros compañeros dormidos”, detalló el reporte.

Para la psicóloga clínica María Elena Rivas, esta situación desencadena grandes



problemas en la salud del menor, tanto física, como psicológica y normalmente en la vida académica, ya que su rendimiento del menor no es el mismo.

“Se debe trabajar más en la cultura de la prevención, en ser más observantes de los entornos de nuestros hijos; la vida hoy en día exige muchas demandas, pero los abusadores no conocen de límites, ese es su problema, no saben limitarse y dañan; entonces, hay que ser críticos con las escuelas, desde el ver qué le venden a los hijos en las cooperativas, quién se los vende, quién es el personal; los padres deben ser más críticos y así prevenir, ya que para el menor las secuelas son graves”, subrayó.

Señaló que, a la primera muestra de enfado, de arranques de ira o ausentismo, o si se observa que el niño no sonríe o habla, es necesario consultarlo y realizar revisiones periódicas de su salud, ya que, advirtió, algunos niños guardan silencio por el miedo que puede causarles este hecho y

que en gran medida los abusadores son personas allegadas a las estructuras escolares o familiares.

En una radiografía del delito, cada hora se denuncia en México un promedio de entre tres y cuatro casos de abuso sexual y/o violaciones; es decir, unos 90 casos al día, aunque no se tienen cuantificados los casos que ocurren en las escuelas, pues muchos niños guardan silencio.

“El país vive una epidemia de violencia sexual, donde las mujeres y los menores de edad son las principales víctimas”, advirtió Mexicanos contra la Corrupción y la Impunidad (MCCI).

Durante un año, esta organización se dedicó a obtener y analizar las cifras de delitos sexuales registrados en todo el país y encontró que, en una década, se denunciaron cerca de 330 mil delitos sexuales en México (un promedio de 33 mil al año).

Esto significa que en todo el país diariamente se denuncian 90 casos de vio-

lencia sexual, hasta el cierre en el mes de junio del 2024.

En el reporte *Es un secreto* se establece que en 13 escuelas se agredió a las víctimas en grupo; en 16 escuelas se reportan múltiples adultos presentes durante el abuso; en 17 más se denuncian actos de encubrimiento, y en 10 escuelas hay adultos que facilitan el abuso de los niños y niñas.

El pediatra Mario Enríquez señaló a *La Razón* que las investigaciones muestran que los niños que han sufrido abuso tienen más dificultades en la escuela, y han informado dificultades para prestar atención y retraso en el desarrollo del habla y el lenguaje.

Además del deterioro de las capacidades cognitivas, el abuso infantil también puede crear un estado sostenido de miedo y ansiedad en el niño. “Eso no lo es todo, también otro impacto viene cuando las defensas del menor bajan y comienza a ser más enfermizo. Muchas veces los padres no entienden por qué está ocurriendo, pero el cuerpo humano tiene una forma de defenderse de manera extraordinaria, y si algo no está bien, en casos más graves su cuerpo comienza a resentir, y esto va desde resfriados hasta cólicos, vómitos o dolor después de perpetrado el acto de violencia”, indicó.

La Oficina de Defensoría de los Derechos de la Infancia estableció que la documentación para su reporte parte de expedientes judiciales, recomendaciones de comisiones de derechos humanos y archivo hemerográfico.

“En algunos casos se logra establecer responsabilidad penal en contra de algunos agresores de manera individual. En otros, sólo se documenta lo que padres de familia y sus hijos e hijas denuncian” y los reportes no afirman qué es lo que está sucediendo, por lo que demandó que se realice una amplia investigación criminal.

**EN TODOS** los casos, pequeños de entre 3 y 5 años describen agresiones sexuales graves e inusuales que toman lugar en preescolares públicos y privados\*

**OFICINA DE DEFENSORÍA DE LOS DERECHOS DE LA INFANCIA**  
Informe



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/09/2024	1	6

SIN RESULTADOS, TRAS DEFICIENCIAS POR PANDEMIA, ACUSAN

# AMLO omite educación en último informe: ONG

**Reproche.** La organización recriminó que no hubo mención alguna de cifras, ni datos respecto a la evaluación

Luego de darse a conocer el Sexto Informe de Gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, la organización Mexicanos Primero recriminó que no hubo mención en cuanto al aprendizaje de los alumnos.

“El informe 2024 no hace referencia a la evaluación y al aprendizaje de los niños, no da cifras, ni datos al respecto, por lo que es imposible saber si el Gobierno federal promovió ‘el máximo logro de aprendizaje de los educandos’, es decir, si cumplió con su derecho a aprender. El único dato con el que se cuenta son los resultados de la prueba PISA 2022”,

aseveró la organización a través de un comunicado, donde recalcó las deficiencias en el sector educativo durante este sexenio.

“Los resultados que se dieron a conocer en diciembre pasado muestran que uno de cada dos estudiantes de 15 años en México no comprende lo que lee y dos de cada tres no puede resolver operaciones matemáticas simples”.

Aunado a ello, acusó que no se esclarecieron cuáles fueron las estrategias que se emplearon tras los estragos que dejó la pandemia en el sector educativo, así como los resultados del nuevo modelo educativo, que comenzó a implementarse el año pasado en todas las escuelas públicas del país.

“El Informe de Gobierno pone el acento en la infraestructura de las escuelas, las becas, otros apoyos eco-

nómicos y ciertos aspectos de calidad, pero no hace mención alguna al aprendizaje como el núcleo del derecho a la educación, ni en los resultados de la Nueva Escuela Mexicana”.

Asimismo, ante la presunción por parte del presidente López Obrador en cuanto a la infraestructura escolar, la ONG hizo una comparación de estos.

“Los datos más recientes publicados por la Comisión Nacional para la Mejora Continua de la Educación (Mejoredu) del ciclo escolar 2021-2022 señalan que 35.4% de las escuelas en nivel preescolar no contaban con servicios básicos completos (electricidad, agua potable, lavamanos y sanitarios); 35.9% de las primarias, 32.9% de secundarias y 36.8% de los planteles en nivel medio superior tampoco tenían los

## ¿QUÉ ES LA NUEVA ESCUELA MEXICANA?

● La Nueva Escuela Mexicana es el nuevo modelo educativo que promovió el presidente Andrés Manuel López Obrador y que tiene como enfoque impulsar un sentido humanista y considerar a la comunidad como un espacio de interacción.

Polémico desde su impartición, pues algunos padres consideran se eliminaron las matemáticas y envuelta en una serie de problemas en cuanto a la elaboración de los nuevos Texto de Libros Gratuitos.



**METAS.** Mexicanos Primero hizo un llamado al próximo Gobierno a tener como prioridad la educación para garantizar las necesidades de los estudiantes.

servicios completos”.

Finalmente, Mexicanos Primero hizo un llamado al nuevo Gobierno a tener como prioridad la educación con eficacia, para garantizar que se

responda a las necesidades de los estudiantes de educación básica y media superior a quienes el Estado está obligado a garantizar su derecho a la educación. /24HORAS



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/09/2024	1	3

# Capturan a ex agente por caso Ayotzinapa

ABEL BARAJAS

Elementos de la Fiscalía General de la República (FGR) detuvieron a Hugo Catalán Hernández, ex agente de la Policía Municipal de Huitzoco, por su presunta participación en la desaparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa.

Raquel Ivette Duarte Cedillo, Juez Segunda de Distrito de Procesos Penales Federales en Toluca, le dictó la formal prisión por los delitos de delincuencia organizada y desaparición forzada, según constancias judiciales.

Según las investigaciones, Catalán y varios de sus compañeros de la corpora-

ción habrían sido enviados el 26 de septiembre de 2014 a Iguala para auxiliar a la Policía de ese municipio y entregar a los normalistas al grupo criminal Guerreros Unidos.

El fallo de la jueza señaló que existen indicios para vincular a Catalán con Guerreros Unidos y su presunta participación en los hechos registrados el 26 de septiembre de 2014, en el municipio de Iguala.

“El inculpado Hugo Catalán Hernández, en una intervención conjunta con diversas personas integrantes o vinculadas con el grupo delictivo Guerreros Unidos, llevó a cabo actos que deri-

## Ofrecen recompensa

CLAUDIA GUERRERO  
Y NATALIA VITELA

Por segunda ocasión en 5 años, el Presidente Andrés Manuel López Obrador ofreció ayer recompensas y protección a quien ofrezca información sobre los 43 desaparecidos de Ayotzinapa.

“Si nos dan información y encontramos a los jóvenes, el que dé la información va a tener recompensa, protección y nuestro reconocimiento”, señaló en su mañanera.

En septiembre de 2019, López Obrador ofreció ayuda y protección a quienes cooperen con las indagatorias.

varon en la privación de libertad de 44 personas, 43 de las cuales aún se encuentran desaparecidas y una fue torturada (desollada) y privada de la vida”, se detalló.

El ex agente municipal permanecerá internado du-

rante el proceso en el Penal Federal del Altiplano, ya que los delitos que le imputan son graves bajo las reglas del sistema de justicia inquisitorial, bajo el que se tramita este caso.

El ahora procesado es



En septiembre de 2019, el Presidente López Obrador ofreció una recompensa y usó una camiseta con la leyenda “Ayotzinapa. 5 años, yo con la verdad”.

parte de una lista de 25 agentes de la Policía Municipal de Huitzoco contra quienes se libró la orden de aprehensión el 19 de agosto de 2022 por su presunta participación la desaparición de los normalistas.

Catalán fue detenido el 16 de agosto pasado en Guerrero por elementos de la Policía Federal Ministerial (PFM), con base en ese mandamiento de captura girado por los dos delitos referidos.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/09/2024	1	12

# Gobierno ofrece recompensa por datos de los 43

Por Sergio Ramírez  
sergio.ramirez@razon.com.mx

**EL PRESIDENTE** Andrés Manuel López Obrador denunció que “hay muchos intereses que ya no quieren que se encuentre a los jóvenes” de la Normal de Ayotzinapa desaparecidos en el 2014; sin embargo, dijo, “no pierdo la fe” de que todavía se puedan localizar, a 28 días de terminar su mandato, por lo que planteó una recompensa a quienes aporten información sobre su paradero.

**EL TIP** EN EL CASO Israel Vallarta, el Ejecutivo anticipó que lo podría indultar, ante la injusticia que se cometió en su contra al estar preso hace varios años sin sentencia.

A 24 días de cumplirse el décimo aniversario de la desaparición de los 43 estudiantes, el mandatario señaló que está entre sus facultades ofrecer recompensas para quienes entreguen información real que pueda llevar al sitio donde están las víctimas.

“Tengo facultades para otorgar recompensas y ayudar a quienes nos den información. Si nos dan información y encontramos a los jóvenes, el que dé la información va a tener recompensa, protección y nuestro reconocimiento. Por eso no pierdo la fe de que todavía en estos días podamos hacer algo, (pero) hay muchos intereses que ya no quieren que se encuentre a los jóvenes”, afirmó.

Dio a conocer que ayer por la tarde sostendría una reunión con integrantes de la Comisión de la Verdad del caso Ayotzinapa, porque se tiene que ir avanzando en la investigación: “Todo lo que sea información para encontrar a los jóvenes, le estamos dando prioridad. Desde siempre, es lo más importante”.

En su sexto y último informe de labores, informó que el expediente sigue abierto hasta llegar a la verdad de los hechos y se garantice el acceso a la justicia de las madres y padres de familia.

Añadió que a junio de este año, hay detenidas 118 personas, de las cuales 35 son integrantes de la organización criminal Guerreros Unidos, 79 policías de distintas corporaciones y cuatro exservidores públicos.

Comentó que entre los detenidos se encuentran un exprocurador general de la República, un ex titular de la Unidad Especializada en Materia de Delitos contra el Secuestro de la FGR, un ex ministro público federal y 17 elementos de la Secretaría de la Defensa Nacional.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/09/2024	MUNDO	24

EN JAQUE, EL SISTEMA EDUCATIVO: VICERRECTOR

# Milei ordena un cerco policiaco a la Universidad de Madres de Plaza de Mayo

Polémico decreto del Ejecutivo restringe el acceso a la información de los actos de funcionarios de gobierno

**STELLA CALLONI**  
CORRESPONSAL  
BUENOS AIRES

El gobierno del presidente Javier Milei envió a la policía federal a ocupar el edificio de la Universidad de las Madres de Plaza de Mayo (UNMA) cerrando los accesos, pese a que algunos trabajadores estaban adentro, junto con la rectora Cristina Caamaño, a quienes no dejaban salir, lo que fue denunciado por mantenerlos privados de su libertad y alertando sobre la violación de la autonomía universitaria como una amenaza a todo el sistema educativo.

El vicerrector, Gustavo Gabriel Pons, dijo que la situación “nos retrotrae a los momentos más oscuros de nuestra historia”, y agregó que lo actuado roza niveles institucionales y “pone en jaque a todo el sistema universitario”; recordó que desde que comenzó la gestión de Milei la UNMA sufrió varios ataques, incluso la designación de un interventor del Poder Ejecutivo.

“Esto lo vemos como una alerta a todo el sistema universitario, a las políticas de derechos humanos, a la educación superior como un derecho humano y, claramente, hay un mensaje disciplinador”, sostuvo.

Ayer se conoció otro decreto del presidente Milei que restringe el acceso a la información pública de los actos del gobierno, así como la actividad privada y parte de la pública de sus funcionarios. En este caso el gobierno se arroga la discrecionalidad de definir y determinar cuál

cuáles serán los datos que podrán considerarse de interés público para salir a la luz

La reacción fue muy fuerte, incluyendo a periódicos como *La Nación*, o el Foro de Periodismo Argentino (Fopea), muy ligado al grupo Clarín, que advirtió que esto va contra la libertad de expresión. En nombre de la confidencialidad no se permite preguntar nada de las decisiones gubernamentales. Un ejemplo, no se puede solicitar al gobierno información sobre la cantidad de oro y para qué salió del país. “Los nuevos criterios limitan a los ciudadanos a acceder (de manera individual o colectiva, independiente o a través de la prensa) a los datos de la administración nacional sobre la cosa pública.

“Se disminuyen notablemente los límites para que el gobierno de La Libertad Avanza (LLA) dé a cono-

cer sólo lo que el presidente quiere, ya que deja de entenderse como información pública lo que contenga datos de naturaleza privada”, como todo lo que ocurra en la residencia presidencial, añadió el Fopea.

También se publicó en el *Boletín Oficial* del veto total a la ley de movilidad jubilatoria, que permitía el aumento de las jubilaciones, y que volverá a discutirse en el Congreso, ante lo cual hubo acuerdo por debajo de la mesa con su socio el ex presidente Mauricio Macri. Sin embargo, en ambas cámaras ya hay votos suficientes para rechazar el veto.

Pero lo más inaudito es la decisión del ministro de Economía, Luis Caputo, de comprar pan a Brasil y la apertura total a las importaciones de alimentos. El país que produce para 400 millones de personas ha sido degradado al máximo con esta nueva decisión.

Si algo faltaba en este maratónico lunes, al celebrar el Día de la Industria, que sigue cayendo con el cierre de miles de pequeñas y medianas empresas (pymes) pero también ha puesto en fuga a grandes corporaciones, el presidente se burló, irónicamente, de lo que “se llama justicia social. Vinimos a achicar el Estado para agrandar el bolsillo de ustedes”, dijo a los empresarios. Justificó el ajuste salvaje a los sectores más pobres, el más grande en la historia de los últimos 20 años.

Volvió a llamar “degenerados fiscales” a los legisladores y habló de periodistas “ensobrados” ofendiendo a unos y otros sin ninguna contención en su lenguaje, y aseguró

a los empresarios que su gobierno “vino a destruir al monstruo mitológico de varias cabezas” parecido a un Leviatán empoderado que es el Estado y que están empeñados en reducir al máximo el costo argentino en la totalidad de la vida económica para mejorar la competitividad en todos los sectores productivos.

Bajó el impuesto a los más ricos y no aludió al impuesto a la ganancia a los trabajadores y otros que afectan a los sectores más vulnerables, a los cuales ha sacado y sigue sacando subsidios. Negó, utilizando datos falsos, la creciente pobreza –las cifras más grandes que se recuerden–; aseveró que la situación

▲ Elementos de la policía federal rodearon ayer los accesos a la UNMA, pese a que había trabajadores adentro. Desde que Javier Milei llegó a la presidencia en Argentina el plantel ha sufrido varios ataques. Foto tomada de redes sociales

“

*El presidente dice a empresarios que llegó para agrandarles el bolsillo achicando al Estado*

ha mejorado y que los jubilados están mejor que nunca y los salarios le ganan a la inflación, lo cual es absolutamente falso. Milei está preparando su discurso para la próxima reunión de las ultraderechas del mundo, citados por Vox de España, que comenzarán a llegar desde mañana a Argentina.



# OPINIÓN

## EDUCACIÓN SUPERIOR

- Artículo Reforma judicial y jóvenes informados / Jorge Gaviño (La Crónica de Hoy, p. 16)
- Columna Pulso político / Marchas contra reforma; para la Corte (La Razón, p. 11)
- Columna Alegatos / Salieron los estudiantes a marchar (El Financiero, p. 22)
- Columna Tiraditos / Crecen movilizaciones estudiantiles (ContraRéplica, p. 2)
- Columna ¿Será? // Los hacen madrugar (24-Horas, p. 2)

## SEP

- Artículo Educación en crisis / Gilberto Guevara Niebla (La Crónica de Hoy, p. 3)
- Columna Confidencial // Delgado, entre el cierre y el arranque (El Financiero, p. 29)

## SECTOR EDUCATIVO

- Artículo Que vivan los estudiantes / Brenda Valderrama (El Sol de México, p. 22)
- Columna El Correo Ilustrado // Denuncia anomalías en el Conalep Venustiano Carranza II (La Jornada, p. 2)

## MAGISTERIO

- Columna Trascendió (Milenio, p. 2)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/09/2024	METRÓPOLI	16

Jorge Gavíño\*  
@jorgegavino



«Cuando la política entra por la puerta,  
la justicia sale por la ventana»  
**Juan Fagúndez**

**L**a Reforma al Poder Judicial busca principalmente reducir el número de ministras y ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN); al pasar de 11 a nueve ministros en total. Además, durarían en su encargo 12 años; tres años menos de lo que duran actualmente. La iniciativa plantea que los ministros, magistrados y jueces de distrito, sean electos mediante el voto popular. El Consejo de la Judicatura Federal se transformaría en dos nuevos órganos: el primero para administrar el sistema en su conjunto y el segundo sería un Tribunal de Disciplina Judicial; ambos supervisarían también a la SCJN. De acuerdo a la reforma, se establecerían plazos máximos para la resolución de asuntos y este nuevo sistema debería de ser replicado en todo el país. No obstante, las élites afectadas y diversos factores de poder han estado tratando de frenar esta reforma mediante la utilización de varios discursos mediati-

## Reforma judicial y jóvenes informados

### OPINIÓN

cos, entre los que destaca que ellos están defendiendo la autonomía de la Corte, así como la independencia de magistrados y jueces, cosa que es irreal. Inclusive han intentado legitimar sus intereses y politizar este asunto; con una contrarreforma se pretende movilizar a los jóvenes estudiantes, se busca prender una mecha de inconformidad con uno de los sectores más sensibles del país, ya que participaron en la movilización estudiantil del domingo pasado personajes como la ex abanderada presidencial del PRIAN, Xóchitl Gálvez, el Ministro Juan Luis González Alcántara y el expresidente del INE, Lorenzo Córdova Vianello, entre otros más. Se corrompe un pretendido movimiento estudiantil, se politiza una marcha; qué lejos estamos de los principales movimientos estudiantiles y protestas del siglo pasado.

En 1956 los estudiantes del Instituto Politécnico Nacional (IPN) estuvieron en huelga durante 72 días, dado que exigían una nueva Ley Orgánica del IPN, mejoras en los elementos y medios de enseñanza, así como cambios administrativos. Se oponían, además, al proyecto de aplicar en el IPN el Plan Columbia, que implicaba la asesoría del gobierno estadounidense en la Educación Técnica Superior. El 23 de septiembre de 1965, un grupo de campesinos, estudiantes, maestros y líderes agrarios intentaron tomar el cuartel Madera en Chihuahua, en protesta por los abusos de los caciques de la zona, por el reclamo del reparto de las tierras de los latifundios y la explotación de minerales y maderas. El 2 de octubre de 1968 más de 300 personas fueron acibillas (se desconoce el saldo real de asesinados) en la Plaza de las Tres Culturas de Tlatelolco, luego de que ellos junto con otros miles de personas entre las que había amas de casa, obreros, oficinistas y principalmente estudiantes universitarios de la Universidad Nacional Autónoma de

México y del IPN protestaran exigiendo el respeto a la movilización social y al reclamo, así como la disolución del cuerpo de granaderos. El gobierno de aquel entonces dijo que solo hubo 20 muertos en aquella masacre.

Algunos años más tarde, el 10 de junio de 1971, una manifestación universitaria, en apoyo al movimiento estudiantil de Nuevo León, fue duramente reprimida por un grupo paramilitar conocido como Halcones, esta masacre sería nombrada como El Halconazo o la Matanza del Jueves de Corpus.

En tiempos más recientes, el 23 de mayo del 2012, un grupo de estudiantes de diversas universidades se agruparon bajo el nombre de YoSoy132 para exigir la democratización de los medios de comunicación. Esta preocupación se derivó del estado de la prensa nacional y de la concentración de los medios de comunicación en pocas manos. Estos jóvenes tomaron las calles en diversas partes de la Ciudad de México y del país sin ser sometidos por las fuerzas del orden público. Dos años más tarde, la desaparición forzada de los estudiantes de la Escuela Normal Rural de Ayotzinapa en 2014, donde los estudiantes de diversas universidades se unieron a las protestas en las que reclaman justicia y conocer que fue lo que paso con los estudiantes desaparecidos en diversas marchas, como la conmemorativa de esta masacre y la del 2 de octubre.

Invito a todos los jóvenes y estudiantes universitarios a que lean la reforma a fondo para poder formar su criterio y no caer en las trampas de la desinformación y la manipulación. Los jóvenes tienen la obligación de estudiar y de protestar por todo aquello que vaya en contra del bienestar y los intereses de la nación.

\* *Político, maestro y catedrático en derecho.*



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/09/2024	MÉXICO	11

**PULSO POLÍTICO**



**MARCHAS CONTRA REFORMA; PARA LA CORTE**

**POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ**

**A**l mismo tiempo que la supermayoría de Morena y sus aliados en la Cámara de Diputados apresuraron la discusión de la reforma judicial y la desaparición de organismos autónomos, el personal de la Suprema Corte se sumó al paro indefinido del Poder Judicial, se aceleraron los preparativos de estudiantes y egresados de Facultades de Derecho de la UNAM y otras universidades y agrupaciones civiles, para protestar y marchar a la sede de San Lázaro en un intento de impedir que se apruebe.

En caso de no lograrlo y la reforma sea aprobada por los diputados del partido-Movimiento que gobierna, PVEM y PT, las movilizaciones seguramente se trasladarán a la sede del Senado, en el Paseo de la Reforma, en la que la minuta que reciba de la Cámara baja tendrá que ser discutida, aprobada y ratificada por la mayoría.

**DE ESTO Y DE AQUELLO...**

**La torpeza, desconocimiento constitucional y premura del par de jueces que intentó suspender la discusión de la reforma judicial, los ubicó en blanco de rudas críticas, lo mismo dentro de la Cámara de Diputados que en la mañana y hasta del reconocido jurista y crítico de la 4T, Diego Valadés, lo que, además, validó la exigencia morenista de que aquélla se apruebe en el**

Congreso.

**Eso, además, alentó el aceleramiento** de la obsesión que los diputados de Morena padecen para acabar con el Poder Judicial, como el que mostró el vicepresidente de la Mesa Directiva de la Cámara, Sergio Gutiérrez Luna, quien se fue por la libre y, junto con otros diputados guindas, propuso presentar demandas penales y entablar juicio político contra los jueces que ordenaron suspender la discusión de la reforma.

**Otra clara muestra de aceleramiento morenista** la dio Luisa María Alcalde, secretaria de Gobernación, en la entrega del último informe presidencial a la Cámara de Diputados, acto protocolario que ella convirtió en mitin placero, como los que encabezará cuando releve a Mario Delgado en el mando nacional del guinda.

**Si el Tribunal Electoral federal ignoró** la violencia de género en que incurrió el Presidente López Obrador contra Xóchitl Gálvez, a ver qué hace ahora el de CDMX, que anuló la elección que ganó la opositora Alessandra Rojo de la Vega por ese mismo motivo a Catalina Monreal.

**La Presidenta electa, Claudia Sheinbaum,** anunció que hasta mañana estará de "luna de miel" con su esposo José María Tarriba y el jueves estará de regreso en la casa de transición.

**En el Hospital de Traumatología del IMSS** de Lomas Verdes, dan cita "hasta febrero de 2026", se quejan pacientes.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/09/2024	OPINION	22

# Salieron los estudiantes a marchar

ALEGATOS

**Antonio Cuéllar Steffan**

Abogado especialista en materia constitucional y amparo

@Cuellar\_Steffan



A principios de la década de los noventa, la promesa de la apertura comercial de México y su integración al libre mercado con los Estados Unidos de América y Canadá vaticinaban un éxito rotundo que impulsaba a nuestro país hacia los mejores escenarios económicos internacionales. El estallido del movimiento zapatista de diciembre de 1993 tiró por tierra esa expectativa, de la que pudimos sacudirnos muchos años más tarde. El golpe había sido dado y la inversión esperada voló con dirección al lejano Oriente. El levantamiento chiapaneco pudo habernos privado de frutos que encontraron en China un mejor mercado laboral.

A lo largo de las últimas décadas, nuestro país ha tenido un crecimiento económico mediocre; mucho muy inferior de lo que necesitamos o del que cualquier analista, vista la situación geopolítica de México, podría predecir para él. En el fondo permanece esa incertidumbre sobre si podrá o no sacudirse el lastre que nuestra sociedad arrastra y que le impide explotar su potencial: la creencia que algunos tienen de que la pobreza nacional es causa de oligarquías y de una arraigada injusticia social, un fenómeno que necesita de la

abolición de nuestra democracia y una intervención gubernamental equilibradora, que fustiga al capital, para poderse evitar.

La época liberal impulsada por administraciones recientes concedió un respiro a ese temor. Fueron éstas las que impusieron una disciplina en el arte de gobernar y administrar las finanzas públicas, principios que beneficiaron la inversión, crearon empleo y crecimiento económico; en suma, el mejoramiento de la calidad de vida de amplios sectores de la población. Fueron los liberales, también, quienes impulsaron un mejoramiento de la procuración y administración de justicia mediante el replanteamiento del derecho y tutela de los derechos humanos, en los términos en que hoy lo prevé nuestra Constitución.

En el 2018 triunfó el pensamiento progresista que a lo largo de todos estos años ha permanecido latente, aguzado en la eficaz estrategia de identificar y señalar los errores de las administraciones pasadas, que han impedido la necesaria erradicación de la pobreza en el país.

Su advenimiento al poder no se ha traducido en nada que no se pudiera haber predicho o anticipado desde que iniciaron

sus campañas para acceder a él, a principios de este mismo siglo: gasto irresponsable y desmesurado de recursos, encaminados a generar clientelas electorales sumamente fructíferas; destrucción de instituciones democráticas; debilitamiento de la labor educativa y, hoy, lo peor, demolición del Poder Judicial, contrapeso constitucional necesario del Poder Ejecutivo de la Unión.

México hoy no es más rico ni más desarrollado de lo que podría haber llegado a ser si hubiera continuado un curso de crecimiento ordenado, en el que se privilegiara inversión productiva que demandara empleo. Ha subido el salario mínimo, pero han disminuido la capacitación y el ánimo de invertir en actividades que demanden mano de obra.

Se habla mucho del urgente aprovechamiento de la relocalización de la inversión estadounidense o “nearshoring”, producto del conflicto geopolítico entre nuestros principales socios comerciales, los EU y la República Popular China. Sería la gran oportunidad de oro para que México pudiera capitalizar y expandir sus actividades productivas. Sería la fórmula necesaria para acercar mejores salarios y una mejor calidad de vida para los trabajadores mexicanos. El problema es que la misma ideología que le arrebató sus sueños a los estudiantes universitarios en la década de los noventa hoy prevalece y está más viva que nunca, a punto de arrebatársela a los estudiantes de la década de los actuales veintes.

La amenaza e inminente conclusión del proceso de reforma constitucional que aniquilaría la independencia judicial, que florece en la retórica de los discursos más progresistas de las corrientes de izquierda que hoy nos gobiernan, es la misma semilla revolucionaria que le ha impedido a México emprender el camino del progreso. Subsiste la división basada en la

creencia de que el malestar de muchos es causa inmediata del bienestar de otros. Como si la riqueza y desarrollo profesional, empresarial o comercial de algunas personas constituyera un privilegio corrupto que no se debe tener, por ofender la mediocridad en la que otros se encuentran. Se abomina la idea de que alguien pueda ser rico y exitoso con base en su propio esfuerzo, su talento o su tenacidad.

México volverá a ver pasar otra oportunidad perdida, al no ofrecer condiciones adecuadas para que el capital necesario para impulsar un crecimiento industrial provechoso pueda encontrar en nuestra tierra un afortunado destino. Esta vez, serán otras generaciones las que sufran las penosas consecuencias. Serán los jóvenes nacidos en este siglo los que deberán emprender los cambios políticos necesarios para sacudirse el lastre de nuestros complejos y resentimientos.

A pesar de que el domingo pasado fueron muchos los jóvenes que se manifestaron en las avenidas y plazas del país, en apoyo al Poder Judicial de la Federación y en directo rechazo contra la imposición antidemocrática de una reforma constitucional sin cabeza ni justificación alguna, el Congreso ya ha anunciado que en esta semana habrá de darse lectura y discusión al dictamen de una Comisión de Puntos Constitucionales que no deliberó nada, que siguió instrucciones.

Salieron los estudiantes a marchar, pero a diferencia de lo que ha sucedido en otras latitudes y en otras épocas, las autoridades de este país no los han querido escuchar. Ojalá que se encuentren cauces para remediar el atropello que nuestra democracia y libertad habrán de soportar. Ojalá que la voz y el disgusto de los estudiantes no crezca y no se convierta, como en otras latitudes y otras épocas, en esa verdad histórica que arrollará y se impondrá finalmente contra el liderazgo equivocado de los necios.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/09/2024	NACIÓN	2

# Tiraditos

## LA CRISIS GENERADA POR TECDMX

• La crisis generada por el Tribunal Electoral de la Ciudad de México (TECDMX), al anular la elección en la alcaldía Cuauhtémoc por violencia de política de género, llegó hasta la Presidencia de la República, donde **Andrés Manuel López Obrador** advirtió de los riesgos que ello genera. Pero quien en realidad la provocó fue el presidente del TECDMX, **Armando Ambriz**, quien ha servido de personero del diputado **Ricardo Monreal**, quien a toda costa busca que su hija **Caty Monreal** se quede con la alcaldía. Pero, además, llama la atención la forma en que Armando Ambriz ha hecho mancuerna con quien fuera su coordinador de ponencia, **Osiris Vázquez Rangel**, para votar en favor de la hija de su exjefe político a sabiendas que su voto de calidad le garantiza que su resolución quede en firme. Veremos cómo resuelve al órgano electoral federal.

## CRECEN MOVILIZACIONES ESTUDIANTILES

• Ya lo advertíamos de los riesgos que representaba el hecho de que estudiantes de diversas universidades se sumaran a las movilizaciones en contra de la Reforma Judicial. Hoy, aunque parezcan menores, alumnos de educación superior de 29

entidades del país saldrán a las calles para inconformarse; mientras que en la capital estudiantes de la UNAM y demás escuelas particulares demandan diálogo al poder judicial. Al tema crece poco a poco y los morenistas no ceden ni un ápice en sus pretensiones de sacar adelante esta reforma. La gran interrogante es ¿hasta dónde estarán dispuestos de estirar la liga en este tema? Y si ya midieron las implicaciones que ello puede traer en un proceso de transición gubernamental.

## LA DELINCUENCIA EN LA SSC EDOMEX

• Más que preocupante resulta la captura de cinco mandos de la Secretaría de Seguridad Ciudadana del Estado de México por sus presuntos vínculos con los cárteles de Jalisco y Michoacán, los principales generadores de violencia en la entidad. Lo anterior refiere por qué resulta tan complicado controlar la situación, pese a que las autoridades locales den cifras de una reducción de la incidencia delictivo. La colusión de policías con grupos de delincuencia habla de lo podrida que pueda esta la corporación, por lo que el titular de la dependencia, **Cristóbal Castañeda Camarillo**, tendrá que hacer una profunda limpieza si no quiere que se le vaya de las manos.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/09/2024	PÁG. 2	2

## [ ¿SERÁ? ]

### Los hacen madrugar

Nos cuentan que en la UNAM existe una división por la reforma al Poder Judicial, que es impulsada por el presidente López Obrador, especialmente en la Facultad de Derecho; están aquellos en contra de la iniciativa, que ya mostraron que se saben movilizar, y también están quienes apoyan la iniciativa, ligados a los viejos colectivos que han hecho activismo pero que ya no tienen la fuerza que llegaron a tener hace algunos años. Por lo pronto, ante las movilizaciones estudiantiles, los legisladores madrugarán hoy para entrar a San Lázaro, pues existe el riesgo de que les bloqueen el acceso... cuando menos los morenistas llegarán desde las 06:00 ¿Será?

### Reaparece el PRI-MOR

Nos comentan que el líder nacional del PRI, Alejandro Moreno, *Alito*, ha buscado acercarse a la cuarta transformación a través del coordinador de los diputados morenistas, Ricardo Monreal; esto, supuestamente para evitar que avancen las averiguaciones que desde Campeche se formulan en su contra. A cambio de una tregua, Moreno Cárdenas habría acordado que no pelearán la alcaldía Cuauhtémoc, donde el Tribunal Electoral de la CDMX decidió tumbar el triunfo de Alessandra Rojo de la Vega; además, el voto con el que Regeneración Nacional y sus aliados podrían obtener la mayoría en el Senado podría venir de la bancada tricolor. ¿Será?

### Les metieron gol

Vaya bomba que explotó en el Congreso de la Ciudad de México el domingo pasado, con la mayoría absoluta que logró Morena. Nadie vio la mecha que ya tenía prendida la diputada Xóchitl Bravo Espinosa, que se estrenó como coordinadora de esa bancada, y mucho menos los legisladores de Acción Nacional... Y es que en la sesión de instalación de la Tercera Legislatura, el ahora expanista Luis Chávez apareció sentado entre las curules guindas y la tricolor Silvia Sánchez Barrios se sumó a los *diputados de la transformación*, a través de una asociación parlamentaria. Además, la perredista Nora Arias apoyará a Morena, conservando su "individualidad". Bombazo en Donceles, y no yucateco... ¿Será?

### Alistan nueva Verdad Histórica

Dicen que a través de Youtubers y otros "comunicadores" alternativos se prepara una narrativa en la que aparezca el Poder Judicial como uno de los culpables de que no se haya hecho justicia en el caso Ayotzinapa, en el que ocupe el señalamiento directo en que se encuentra en este momento el Ejército... Habría que ver si el grupo de personas que lanzó porras al Presidente, en días pasados, asumiendo como independientes, puede posicionar esa línea discursiva. ¿Será?

### Río revuelto

Nos dicen que allá en San Luis Potosí, la efervescencia política no termina y un empresario ha comenzado a ser blanco de señalamientos de supuesto manejo inadecuado de recursos públicos. Se trata de Gerardo Sánchez Zumaya, un empresario petrolero que, por supuesto, asegura es guerra sucia en su contra, aunque las autoridades dicen lo contrario. ¿Será?



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/09/2024	COLUMNISTAS	3

# Educación en crisis

**Gilberto Guevara Niebla**  
*nacional@cronica.com.mx*



**H**ay una crisis de prestigio en la educación básica, pública, mexicana; la educación básica privada, en cambio, conserva cierta respetabilidad social.

La crisis educativa se agravó con el torpe manejo autoritario y conservador que impuso AMLO sobre el sector educativo en general y con la imposición en educación básica del esperpento educativo denominado Nueva Escuela Mexicana, en particular.

Pero la crisis no se inventó en este sesenio: es producto de un largo proceso histórico que comenzó en los años sesenta del siglo pasado y acompañó a lo que conocemos como *masificación* del sistema educativo, una multiplicación espectacular de la matrícula escolar que no fue acompañada de una multiplicación de recursos públicos proporcional a la demanda proveniente de las escuelas. La nueva oferta educativo nunca fue atendida satisfactoriamente por el Estado.

Para ilustrar el fenómeno: la matrícula escolar de 1950 fue —aproximadamente— de 3 millones de alumnos y para el año 2000 fue de 30 millones de alumnos. Esto es, la matrícula se multiplicó por 10 en 50 años, lo cual significa que creció anualmente a un promedio de 11%. Si analizamos, por otra parte, el presupuesto anual de 1950 al año 2000 éste nunca sobrepasó el 4 % anual y se mantuvo en un

promedio de 3.2%.

Este desajuste financiero fue el sustento de la crisis. La notable, y creciente, declinación de provisiones para el sistema educativo básico (contratación de maestros, formación de maestros, infraestructura, equipo, etc.) produjo, naturalmente una pauperización de las escuelas y una depresión en los índices de aprendizaje de los alumnos.

Iniciamos el siglo XXI con un sistema educativo en marcado proceso de regresión, solo atenuado por un descenso en las tasas demográficas. La alarmante caída en los aprendizajes fue documentada por pruebas como PISA y Planea (suspendida ésta última en 2019). El deterioro material no ha sido tan evidente, pues el organismo encargado de evaluar la infraestructura (INIFED) fue suprimido en el mismo año.

El desprestigio de la educación se asocia con el empobrecimiento escolar y el deterioro de la calidad educativa, pero no puede separarse de la marcha progresiva de los medios electrónicos de comunicación como la televisión, el Smartphone y el internet que compiten activamente como medios alternativos o como distractores de la educación.

La escuela no ha sabido reaccionar con inteligencia y creatividad ante la irrupción de esos medios y aparece ante el público como una institución anquilosada, rígida, inmutable e ineficaz. En las aulas, parece que el tiempo no transcurre. Los actores educativos, por su parte, no tienen plena consciencia de lo que está ocurriendo en el mundo.

Entre los docentes se ha debilitado la conciencia sobre los fines históricos de la educación: su papel para la reducción de la pobreza, su fuerza civilizadora, su protagonismo en el crecimiento económico, su importancia para la integración nacional, su incidencia en el aumento de los ingresos, la inculcación de hábitos

saludables, su importancia para reducir la muerte maternal, la igualdad de género y aumentar la empatía y la convivencia social. La educación, además, ha sido históricamente un recurso poderoso para construir la paz dentro de las naciones y entre las naciones.

Es lamentable la ausencia del tema educativo en la vida pública, la pobre conciencia social que la población tiene en materia educativa. Pero también ha faltado autocrítica. Con frecuencia los actores educativos pierden de vista aspectos cruciales como estos:

- 1) Que el tiempo que dura la escolaridad en México es menor que en otros países
- 2) Que faltan maestros
- 3) Que los maestros perciben salarios bajos
- 4) Que las escuelas públicas tienen muchas carencias materiales, servicios, infraestructura, mobiliario, equipo, etc.
- 5) Que las familias pobres no pueden costear gastos extra como transporte y uniformes.
- 6) Que muchos niños tienen que trabajar para contribuir a su hogar
- 7) Las niñas deben ayudar a las tareas del hogar
- 8) Que hay muchos casos de embarazo temprano
- 9) Que las expectativas de los padres son bajas: que muchos piensan que más de 6 años de escuela es un lujo
- 10) Que los estudiantes en México tienen los más bajos puntajes en la prueba PISA de OCDE
- 11) Que 50% de sus alumnos no alcanzan en PISA los estándares de aprendizaje mínimos
- 12) Que los alumnos más pobres de Vietnam superan en aprendizaje a los alumnos con mejores resultados de México •



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/09/2024	NACIONAL, POLÍTICA Y SOCIEDAD	29



## Confidencial

### Prisa legislativa

Aprovechando su 'supermayoría', los diputados de la '4T' confirmaron que hoy va porque va la discusión y votación en el pleno de la reforma al Poder Judicial. En San Lázaro aún ni se integran las comisiones, los legisladores no han ni ocupado bien sus oficinas, pero ya la prisa les corre por aprobar el dictamen. Su plan es abrir, sí, la discusión, pero en un momento dado cerrar el debate y proceder con la aplanadora. Los tiempos del "segundo piso de la transformación"...

### Jaloneos en la '4T'

En la 'supermayoría' de Morena y sus aliados en la Cámara de Diputados no todo es unidad ni mucho menos unanimidad. La batalla en contra de los jueces federales de distrito que ordenaron suspender y frenar la reforma al Poder Judicial mostró jalones al interior de la fracción guinda. Aunque el coordinador, Ricardo Monreal, pidió ser "prudentes", el vicepresidente de la cámara, **Sergio Gutiérrez Luna**, se fue por la libre e impulsó entre sus radicales compañeros el trámite del juicio político. Y lo peor de todo es que lo siguieron otros diputados también del ala ultra del PT. El procedimiento no se concretó, pero por lo que se ve, no ha sido ni será fácil el manejo de la 'megabancada' y menos de la 'supermayoría'.

### El PAN se acerca a Sheinbaum

Según nos comentan en los pasillos azules en San Lázaro, los diputados panistas preparan un acercamiento con la presidenta electa, Claudia Sheinbaum. Aseguran que se le plantearía que "la oposición no estará en contra del progreso del país, pero sí buscará atender las causas de la pobreza, la desigualdad y la violencia". Aclaran que también se solicitará "supervisión y atención especial a las obras en la CDMX". Lo más importante, nos dijeron, es que en Acción Nacional confían en que "la doctora sí tiene la intención de gobernar de manera autónoma, sin seguir líneas desde el rancho de Palenque". ¿Lo dirán en serio?

### Diferencias en el PRI

Al interior de la bancada de la ahora *chiquillada* del PRI en la Cámara de Diputados se supo que no todo es consenso alrededor de su presidente nacional, *Alito* Moreno, ni de Rubén Moreira, su líder parlamentario. Revelaron algunos diputados que no todos estaban de acuerdo,



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/09/2024	NACIONAL, POLÍTICA Y SOCIEDAD	29

y algunos ni enterados, de que se salieran del salón de plenos en las dos sesiones del domingo. Primero, según comentaron, porque “en vez de abandonar la plaza, mejor se debe dar el debate” y demostrar con argumentos que la reforma al Poder Judicial es ilegal y peligrosa. Y segundo, que después del auténtico mitin de la titular de Gobernación al entregar el Informe, “todos los diputados deben defender en tribuna la dignidad y el respeto al Congreso y no retirarse”. Mostrar impotencia desde el principio no es buen camino, deslizaron.

## *Arropan a jueza vapuleada*

“¡No estás sola! ¡No estás sola!” le gritaron sus compañeros a Martha Magaña López, jueza quinto de Distrito en el estado de Morelos y quien otorgó uno de los amparos con los que se buscó frenar la discusión de la reforma judicial en la Cámara de Diputados. En respuesta, y ante las críticas, la juzgadora agradeció el apoyo y se limitó a decir que “ese acuerdo nos representa a todos y esta vez me tocó hacerlo a mí. Si está correcto o no va a haber un tribunal que lo revise, y es así como debería ser la independencia judicial”. Lo cierto es que por mucho apoyo que reciba de su gremio, la embestida desde Palacio Nacional es proporcionalmente más fuerte.

## *Delgado, entre el cierre y el arranque*

El que anda a marchas forzadas estos días es **Mario Delgado**, pues si bien hoy su prioridad es la transición y recibir la Secretaría de Educación Pública que tendrá a su cargo, todavía le resta un mes de gestión al frente de Morena. El futuro titular de la SEP entrega a su sucesora –¿alguien tiene duda de que será Luisa Alcalde?– un partido con evidentes buenos números –los que ganaron y los que la oposición dice les regaló el INE y el TEPJF–. Pero sobre todo sin divisiones internas, lo cual se vio reflejado en la elección de las coordinaciones parlamentarias guindas. Los retos en Educación no son menores, así que deberá aplicarse a fondo.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/09/2024	ANÁLISIS	22



**Brenda Valderrama**

# Que vivan los estudiantes

**La caída** del PRI hegemónico comenzó el 2 de octubre de 1968 como una discreta grieta en el muro de su legitimidad. La generación que tomó ese año las calles y fue reprimida violentamente por el ejército disfrazado de pueblo, nació para quedarse.

**Q**uienes no se conformaban a vivir en un país sin ellos tomaron control de los espacios alternativos, fuera de la televisión controlada por el estado a través de los noticieros a modo y los programas de variedades adoctrinantes.

Lo mismo ocurrió con la política. Simpatizantes del movimiento dentro de los partidos de izquierda como Heberto Castillo y Eli de Gortari arroparon a algunos de los líderes estudiantiles, quienes llegaron a ser cuadros importantes con el tiempo. Entre ellos reconocemos a Pablo Gómez, Salvador Martínez della Roca y Eduardo Valle Espinoza. Gracias a ellos la grieta comenzó a extenderse por el muro.

Fue la generación del 68 quienes, veinte años más tarde, en respuesta al fraude electoral orquestado por Manuel Bartlett (actualmente director de la CFE), crearon el Partido de la Revolución Democrática (PRD) que conjuntaba al movimien-

to liderado por Cuauhtémoc Cárdenas, Porfirio Muñoz Ledo e Ifigenia Martínez con el Partido Mexicano Socialista (PMS), el cual había integrado otras fuerzas políticas de izquierda a nivel nacional.

Hoy, en septiembre de 2024, casi sesenta años después del 68, la historia se vuelve a repetir. Hemos cerrado un ciclo y regresado al país de un solo partido y al partido de un solo hombre. Tristemente, algunas de las figuras que promovieron en su momento la apertura democrática son quienes ahora celebran el retroceso político. Dejemos que la historia se encargue de ellos.

Pero el ciclo comienza también con una esperanza. Igual que en el 68, los estudiantes de Derecho de la UNAM han convocado a su generación a tomar las calles de nuevo y por las mismas razones. La bandera de la multitudinaria manifestación con la que comienza este nuevo movimiento de resistencia es la protesta contra el atropello contra el Poder Judicial, la primera grieta, una pequeña todavía, en el nuevo edificio del autoritarismo y la exclusión.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/09/2024	EL CORREO ILUSTRADO	2

## Denuncia anomalías en el Conalep Venustiano Carranza II

En el Colegio Nacional de Educación Profesional Técnica (Conalep) hay estas categorías académicas: PC, PB, PA. Un profesor PC, con 20 horas, percibe un salario base 13 mil 398 pesos mensuales y con categoría PA percibe 10 mil 434.

La planta docente del plantel Venustiano Carranza II es de 58 maestros, de los cuales 43 son titulados con cédula profesional y a 23 de éstos, 53.5 por ciento, le pagan con categoría PA, que es la más baja. Con estas acciones vulneran de manera flagrante el artículo 86 de la Ley Federal del Trabajo vigente: "A trabajo igual, desempeñado en puesto, jornada y condiciones de eficiencia también iguales, debe corresponder salario igual".

El director de esta institución educativa, Benjamín C. Sedano Guadarrama, en el semestre que comienza, sin ningún fundamento ha fusionado/reducido grupos y como efecto a profesores titulados, con antigüedad de 20, 25 y 30 años se les asignaron 10, 12 y 14 horas, violando el contrato colectivo cláusula 13: "El Conalep garantiza, como materia de trabajo, cada semestre, a los trabajadores académicos, agremiados al Sutconalep, un mínimo de 18 horas/semana/mes..."; además, cambió de turno a decenas de estudiantes regulares sin aviso previo a los padres de familia.

En consecuencia, la comunidad estudiantil en desacuerdo con las decisiones tomadas por las autoridades ha organizado protestas en las puertas del plantel.

Renato Flores Peña



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA

## TRASCENDIÓ

**Que** los diputados de Morena encabezados por **Ricardo Monreal** recibieron la instrucción de llegar este martes a primera hora al Palacio de San Lázaro con el fin de garantizar su acceso a la sesión convocada a las 10 de la mañana para discutir la reforma al Poder Judicial, evitando así el riesgo de quedar fuera ante un eventual bloqueo al recinto por parte de los trabajadores de juzgados y tribunales inconformes con la iniciativa. Llevarán al pleno, por cierto, un número todavía indefinido de reservas para corregir el dictamen, entre ellas algunas destinadas a simplificar el mecanismo de elección de jueces, pues como se prevé en el proyecto parece misión imposible.

**Que** el senador priista y ex gobernador de Coahuila, **Miguel Ángel Riquelme**, fue hospitalizado para ser sometido a un proceso médico al norte de Saltillo, consistente, dice su bancada, en “una revisión general”, lo que no representa riesgo. Hablando de esa cáma-

ra, resulta que Morena se quedará con las comisiones más importantes, faltaba más, entre ellas las de Puntos Constitucionales y Estudios Legislativos, que dictaminarán la reforma judicial. En la primera sesión ordinaria de este martes se definirá el reparto y quiénes las presidirán.

**Que** el próximo secretario de Educación, **Mario Delgado**, asistió este lunes a Palacio Nacional para participar en la reunión que tuvo el presidente **Andrés Manuel López Obrador** con la sección 18 de la CNTE de Chiapas, con lo que empezó a asumir su papel de interlocutor con el magisterio disidente, que apenas este año retomó la buena relación con la llamada 4T. A ver cómo lo tratan.

**Que** este martes será un día crucial en la Suprema Corte, que encabeza **Norma Piña**, porque los ministros están obligados a tomar posición ante la decisión de los trabajadores de suspender labores en protesta contra la reforma judicial, ya a discusión cameral. De entrada, ayer nueve integrantes del máximo tribunal, incluida **Loretta Ortiz Ahlf**, batearon en sesión privada una propuesta de **Lenia Batres** para solicitar a la Judicatura la emisión de acuerdos generales. —